

En español

Abril 2024

NOVEDADES DE PEFA



En vivo desde la oficina del jefe del Secretariado PEFA: En este [vídeo](#), el jefe del Secretariado PEFA, Srinivas Gurazada, destaca las ventajas de PEFA-Ágil y presente las condiciones que permiten su uso. También presenta un sinopsis de los numerosos eventos recién de PEFA: las Conferencias y Capacitación PEFA- Banco Asiático de Desarrollo 2024 para Asia Sudoriental, el Foro y Capacitación PEFA-ONU Mujeres para la GFP con perspectiva de género en Europa y Asia Central, así como el seminario web del INTOSAI WGEA sobre PEFA y PEFA Clima dirigido a las Entidades Fiscalizadoras Superiores (EFS).



Evaluación PEFA en Bosnia y Herzegovina - cuatro en uno: Estructurado para reflejar el marco constitucional único, el sistema de finanzas públicas de Bosnia y Herzegovina, compuesto por cuatro unidades gubernamentales, se ha sometido a una evaluación consolidada del PEFA en 2023, cuyo resulta en una evaluación nacional compuesta por cuatro evaluaciones individuales. Los resultados de las evaluaciones servirían cómo base para informar las revisiones de la estrategia de GFP del país en 2024 y para influir los diálogos políticos de alto nivel a partir de 2024.



El Foro de GFP 2024 y la Capacitación PEFA para Asia Sudoriental: El Secretariado PEFA estuvo en Manila, Filipinas del 18 al 21 de marzo para asistir *el Foro y la Capacitación PEFA-BAD 2024 para Asia Sudoriental* organizada por el Banco Asiático de Desarrollo (BAD). El evento incluyó una sesión plenaria de un día y una capacitación sobre PEFA de dos días y medio, a la que asistieron más de 60 funcionarios nacionales.



Promoción de la Igualdad de Género – Foro y Capacitación sobre la Gestión de Finanzas Públicas y PEFA con perspectiva de género (GFPPG): Secretariado PEFA estuvo en Estambul, Turquía, el 26 y 27 de marzo para el Foro y la Capacitación de PEFA y ONU Mujeres para la región de Europa y Asia Central. El primer día se presentaron los resultados de la evaluación de género del PEFA y los próximos pasos en la gestión de las finanzas públicas con perspectiva de género, con el apoyo de ONU Mujeres. El segundo día se dedicó a la capacitación sobre PEFA Género y asistieron más de 45 funcionarios de 10 países de la región, entre ellos representantes de los Ministerios de Finanzas, Entidades Fiscalizadoras Superiores y expertos en género.



YA DISPONIBLE – PEFA-Ágil en inglés, francés y español: El marco PEFA-Ágil fue desarrollado como una guía alternativa -simplificada et ágil- para llevar a cabo una evaluación PEFA bajo ciertas circunstancias, incluyendo ajustes al cronograma y al formato del informe. Mantiene la integridad de la metodología PEFA existente, lo identifica posibles eficiencias en relación al tiempo y los recursos necesarios para preparar y llevar a cabo una evaluación PEFA. PEFA-Ágil ya está disponible en [inglés](#), [francés](#), [español](#). Los folletos también están disponibles en los tres idiomas. Próximamente disponible en portugués.



YA DISPONIBLE – la Guía para las Evaluaciones PEFA de los Gobiernos Subnacionales en francés y español: La Guía para las Evaluaciones PEFA de los Gobiernos Subnacionales proporciona información adicional sobre la aplicación de la metodología de PEFA al nivel subnacional (SNG). Ofrece recomendaciones sobre cómo aplicar o modificar cada uno de los indicadores y dimensiones del PEFA para adaptarlos mejor a las características de los SNG. Introduce algunos indicadores nuevos y un nuevo pilar sobre las relaciones fiscales intergubernamentales. Enlaces aquí: [Inglés](#), [Francés](#), [Español](#), Portugués próximamente.

ÚLTIMOS INFORMES DE PEFA

Publicación de la evaluación PEFA 2023 de Bosnia y Herzegovina (inglés + bosnio)



La evaluación PEFA 2023 consolidada para Bosnia y Herzegovina se elaboró en el marco de un proyecto de asistencia técnica financiado y gestionado por la Delegación de la Unión Europea en Bosnia y Herzegovina con la participación de los Ministerios de Hacienda de los cuatro niveles de gobierno. Se publicó un informe consolidado que incluía cuatro informes independientes PEFA de los cuatro niveles del gobierno.

Consulta cada uno de los informes y resúmenes en inglés y bosnio:

BiH [Informe](#) y [Resumen](#)

FBiH [Informe](#) y [Resumen](#)

Republika Srpska [Informe](#) y [Resumen](#)

District Brčko [Informe](#) y [Resumen](#)

Publicación de la evaluación nacional PEFA 2023 de Bangladesh (inglés)



La cuarta evaluación nacional PEFA 2023 de Bangladesh se realizó en respuesta a la solicitud del Gobierno de Bangladesh e incluyó consultas con agentes no estatales, el sector privado y los asociados para el desarrollo. El Banco Mundial y el Banco Asiático de Desarrollo (BAD) proporcionaron conjuntamente garantías técnicas de calidad. Los pilares de transparencia de las finanzas públicas y de la previsibilidad y control de la ejecución presupuestaria muestran mejoras en la gestión de las finanzas públicas desde la evaluación anterior.

Consulta el [Informe](#) y [Resumen](#) en inglés

VÍDEOS RECIENTES DE PEFA



En este [vídeo](#) Srinivas Gurazada, jefe del Secretariado PEFA, y Holy-Tiana Rame, Especialista Senior de las finanzas públicas, presentan cómo el PEFA y el PEFA Clima destacan la importancia de las Entidades Fiscalizadoras Superiores (EFS) y explican cómo estas instituciones pueden basarse en estos dos marcos para informar su trabajo. Esta presentación se realizó durante el seminario web del INTOSAI WGEA sobre PEFA y PEFA Clima para las EFS el 14 de marzo de 2024.



Este [vídeo](#) presenta una grabación de la [Conferencia Global de las Herramientas de Diagnóstico GFP](#) y la Exposición sobre Herramientas GFP organizadas por el Secretariado PEFA el 12 de diciembre de 2023 en Washington, D.C. Helena Ramos y Antonio Blasco, Especialistas Senior de Gobernanza del Secretariado PEFA, presentaron las principales conclusiones, tendencias mundiales y aprendizajes del [Reporte del Mapeo de Herramientas de Diagnóstico GFP](#).

Publicaciones

[La base jurídica de la transparencia de la deuda pública: alinear la ley con las buenas practicas](#)

La opacidad de la deuda supone una carga para el público y puede exacerbar la vulnerabilidad de la deuda en muchos países. Los países de bajos ingresos y en desarrollo, así como las economías de mercado emergentes, presentan importantes lagunas en materia de transparencia de la deuda, y la aplicación de las normas y directrices internacionales se ha quedado rezagada. Este [documento](#) de trabajo del FMI examina los marcos jurídicos de sesenta jurisdicciones y revela deficiencias significativas que limitan la transparencia de la deuda, entre las que se incluyen requisitos de información deficientes, cobertura limitada de la deuda pública, supervisión inadecuada, procesos de endeudamiento y de delegación poco claros, acuerdos de confidencialidad no controlados y mecanismos de rendición de cuentas ineficaces. Dado que las leyes anclan las prácticas y enmarcan la discrecionalidad de los responsables políticos y los gestores de la deuda al someterlos al escrutinio público, las reformas jurídicas son un componente necesario de cualquier solución al problema de la deuda oculta, aunque en muchas jurisdicciones pueden implicar un proceso difícil y largo.

De interés para aquellos quienes trabajan en:

Pilar 2: Transparencia de las finanzas públicas

Pilar 6: Contabilidad y presentación de informes

Pilar 7: Escrutinio y auditoría externos

[El fomento de la igualdad de género en el desarrollo de infraestructura: Teorías del cambio, indicadores y estrategias sectoriales](#)

Este [informe](#) del BAD presenta las teorías del cambio y los indicadores diseñados para posibilitar inversiones en infraestructuras que tengan en cuenta las cuestiones de género en los ámbitos del desarrollo urbano, el transporte, la energía, el agua, el saneamiento y la higiene. Diseñado para servir de punto de referencia, este informe muestra cómo mejorar la inclusión de las necesidades de las mujeres, reforzar su papel en la toma de decisiones y aumentar la comprensión de las partes interesadas para ayudar a realizar proyectos que beneficien a todos.

De interés para aquellos quienes trabajan en:

Pilar 4: Estrategia fiscal y presupuestación basada en políticas

PEFA Género

[Cómo hacer que la gestión de las finanzas públicas sea sensible al clima: "PFM verde"](#)

Esta [Nota Práctica del FMI](#) amplía el marco de la "gestión verde de las finanzas públicas (GFP)" esbozado brevemente en una Nota anterior del personal FMI sobre el clima (2021/002, publicada en agosto de 2021). Ilustra cómo el cambio climático y las preocupaciones medioambientales pueden integrarse en los acuerdos institucionales establecidos por los gobiernos para facilitar la aplicación de las políticas fiscales. Ofrece numerosos ejemplos de países que abarcan posibles puntos de entrada para una GFP ecológica: fases del ciclo presupuestario (planificación estratégica y marco presupuestario, preparación del presupuesto, ejecución del presupuesto y contabilidad, control y auditoría), el marco jurídico, o cuestiones transversales del ciclo presupuestario como la transparencia fiscal o la coordinación con empresas estatales o gobiernos subnacionales. La Nota Práctica también resume algunos consejos prácticos para aplicar una estrategia verde de GFP, subrayando la necesidad de un enfoque a medida adaptado a las características específicas del país y de que el Ministerio de Finanzas desempeñe una función rectora importante.

De interés para aquellos quienes trabajan en:

Pilar 2: Transparencia de las finanzas públicas

PEFA Clima

[Manual de Administración de Ingresos](#)

Esta [publicación](#) del Grupo del Banco Mundial ofrece una visión exhaustiva de la estructura y la gestión de las administraciones tributarias y aduaneras, abarcando temas como las consideraciones sobre el diseño de la política tributaria que afecta a la administración tributaria, la configuración institucional y la planificación estratégica, las capacidades analíticas y los modelos de madurez, los procesos empresariales fundamentales y las sanciones fiscales. Este manual práctico ofrece ejemplos de proyectos del Banco Mundial para que los responsables políticos, los funcionarios fiscales, los expertos en tecnologías de la información (TI) y proveedores de tecnologías de la información y la comunicación (TIC) puedan comprender mejor las necesidades de las administraciones de ingresos para diseñar e implantar las soluciones tecnológicas más adecuadas.

De interés para aquellos quienes trabajan en:

Pilar 1: Confiabilidad del presupuesto

Pilar 5: Previsibilidad y control de la ejecución presupuestaria



Contáctenos: services@pefa.org

[LinkedIn](#) [Facebook](#) [YouTube](#) [Twitter](#) [Sitio de Web PEFA](#)

